

ACTA - Reunión General 2019-04

Alianza Peruana de Organizaciones Culturales - APOC

Fecha: 25 de abril, 9:00pm (Google Hangouts, desde varias partes del Perú)

Reunión moderada por Mauricio Delfín y elaborada por Diego de la Cruz, de la Asociación Civil Solar

ATENCIÓN:

— La reunión se transmitió en vivo y quedó registrada para su difusión en redes sociales. Toda participación en el foro virtual debe considerar esta condición de transparencia, la misma que fue exigida por los participantes del 5ENC en agosto de 2017.

— Los aportes en la presente acta no aparecen necesariamente en orden cronológico sino agrupados en sus respectivos temas o debates pues al estar entrelazados se podría regresar o adelantar algún punto a tratar.

Participantes

- **14 organizaciones:** 6 de Lima Metropolitana, 2 de Chimbote, 1 de Huacho, 1 de Trujillo, 1 de Arequipa, 1 de Cusco, 1 de Chiclayo y 1 de Piura.
- **14 personas:** 9 mujeres y 5 hombres

Formato de la lista: Nombre de la organización, Nombre de la Mesa de Trabajo o Secretaría Técnica, Nombre de integrantes.

- | | | |
|--|--|--|
| 1. ADECUSCO
MT de Huacho
Wendy Castro | MT de Trujillo
Jaddy Gamero . | 8. Iguana org
MT de Lambayeque
Karen Díaz |
| 2. Art-Restauró
MT de Cusco
Jorge Portugal | 5. Centro Cultural
Centenario
MT de Chimbote
Silvia Diestra Pastor | 9. Plataforma CVC de
Lima Metropolitana
MT de Cultura Viva
Comunitaria, Lima
Óscar Salvatierra |
| 3. Asociación de
Artistas
Aficionados
MT de
Participación, Lima
Luis Hidalgo | 6. Cinequanon
MT de Chimbote
Jandir Gavidia Luna | 10. ONG Mandala
MT de Arequipa
Fiorella Salazar |
| 4. Comediantes
Itinerantes | 7. Galileo Galilei
MT de
Participación, Lima
Yovana Estrella | 11. Solar
Secretaría Técnica
de la APOC
Mauricio Delfín |

12. **Somos Cultura**
MT de
Participación, Lima
 Rosa Facio
13. **Centro para la**
Educación, Arte y

Cultura TURINAP
MT de Piura
 María Elena Nathals
 Castillo

14. **Casa Duende**
MT de Lima Sur
 Milagros Rivera

Glosario

- **2PRENC:** Segunda Temporada de Pre/Encuentros. Los Pre/Encuentros son reuniones locales donde participan organizaciones culturales interesadas en transformar las políticas culturales a nivel local y nacional. Su objetivo principal es servir como espacio de fortalecimiento de procesos de articulación, reflexión y propuesta local. Ver: <http://encuentrocultural.pe/5/plan/programa/componentes/preencuentros/>
- **6ENC:** Sexto Encuentro Nacional de Cultura, programado para noviembre de 2019 en Chimbote, Perú.
- **Aliadas, OA o Organizaciones Aliadas:** son aquellas que forman parte de la APOC, al haber realizado un Pre/Encuentro y mantener una Mesa de Trabajo desde donde impulsan acciones locales. Solo se consideran aliadas si así lo desean.
- **FIDC o “Fondo UNESCO”:** Fondo Internacional por la diversidad cultural de la UNESCO. Dicho fondo posibilitará algunas de las acciones de la APOC durante 12 meses a partir de abril de 2019. Ver <http://apoc.pe/2018/12/13/proyecto-de-la-a-poc-gana-fondo-internacional-para-la-diversidad-cultural-unesco/>
- **Grupo Coordinador o GC de la APOC:** es el grupo compuesto por la Secretaría Técnica vigente (a cargo de Solar) y las organizaciones partícipes del proceso de transferencia rumbo a una nueva Secretaría Técnica
- conformada por Comediantes Itinerantes (Trujillo) y Art-Restauro (Cusco). También conocido como *Secretaría Técnica Ampliada o Acompañamiento de la Secretaría Técnica.*
- **Grupo Impulsor o GI de la APOC:** es la instancia responsable de la definición y ejecución del Plan de Trabajo de la APOC. En este momento el GI cuenta con la participación de 13 organizaciones culturales de diversas regiones y está compuesto por todas las aliadas que sean parte de una Comisión. Una mayor definición y alcances está en construcción.
- **RG-2019-03:** Tercera Reunión General de la APOC, celebrada el jueves 4 de abril de 2019.

- **RGI o RGI-2019-01:** Primera Reunión del Grupo Impulsor de la APOC. Programado en la ciudad de Cusco durante mayo de 2019.
 - **Secretaría Técnica de la APOC o ST:** es
- la entidad que trabaja estrechamente con todas las organizaciones que conforman la Alianza facilitando sus comunicaciones internas, toma de decisiones y el cumplimiento de sus acuerdos. La actual ST está a cargo de la Sociedad Civil Solar (por un segundo periodo) hasta noviembre de 2019.

Registro

Reunión transmitida en vivo por Youtube (2 horas, 4 minutos):

<https://youtu.be/oJcsWVjYMF8>

RESUMEN

Salvo se indique de otra manera, todo lo decidido se realizó sin votos en contra.

Decisiones

- 1. INCLUIR PARTICIPACIÓN DE UN REPRESENTANTE DE LA MESA DE TRABAJO DE CHIMBOTE EN LA REUNIÓN DEL GRUPO IMPULSOR EN SU CONDICIÓN DE ORGANIZADORES DEL 6ENC.** El acuerdo tiene un disenso de la Plataforma de Cultura Viva Comunitaria de Lima Metropolitana y de la Asociación de Artistas Aficionados. Ver discusión entre las páginas 9 y 17.
- 2. INCLUIR PARTICIPACIÓN DE COLABORADORES LOCALES EN LA REUNIÓN DEL GRUPO IMPULSOR EN CUSCO.** Esto incluye y no se limita a las organizaciones que conforman la Mesa de Trabajo de Cusco. La participación será de acuerdo a la capacidad del espacio. Falta definir matices en cuanto a voz y voto a lo largo de la reunión.
- 3. AGREGAR LA EVALUACIÓN DEL HOSPEDAJE DE APOC.PE Y SUS POSIBILIDADES A LA AGENDA DE LA RGI BAJO EL TÍTULO “TRANSFERENCIA DE RECURSOS TECNOLÓGICOS”.**

4. SE EXTIENDE EL PLAZO DE RECOJO DE DATOS PARA VIAJE A LA REUNIÓN DEL GRUPO IMPULSOR HASTA EL DOMINGO 28 DE ABRIL.

Todas las organizaciones del Grupo Impulsor se comprometen a llenar los datos de sus representantes para la reunión.

5. TODA COMISIÓN DEBERÁ COMUNICAR SI PLANEA REUNIRSE EN PREPARACIÓN A LA RGI. A cargo de todas las comisiones. En caso que estimen no reunirse, deben comunicarlo también. Toda comisión se compromete a elaborar un acta de esas reuniones pues servirá de insumo para la RGI. Plazo: 15 de mayo.

6. Siguiete Reunión General, jueves 16 de mayo a las 9pm por Hangouts.

Tareas

1. ELABORAR PROPUESTA DE AGENDA DE LA RGI. A cargo de la Secretaría Técnica Ampliada y la Mesa de Trabajo de Cusco. Luego sería socializada entre las aliadas y discutida finalmente en una Reunión General.

2. ELABORAR REPORTE DE GASTOS E INVERSIONES DE LA SECRETARÍA TÉCNICA. Se presentará en la RGI en Cusco. A cargo de Solar.

3. BOCETEAR CARTAS PARA PRODUCCIÓN DE LA RGI. A cargo de la Mesa de Trabajo de Cusco. Estos modelos de cartas serán trabajados en conjunto si es que necesitan tramitarse como APOC. Los modelos de cartas deben enviarse a la Secretaría Técnica para ser validados. En cuanto se logre el formato ideal, se aprobarán en bloque.

4. CONFIRMAR SI EL LOCAL DE LA RGI CUENTA CON CONEXIÓN A INTERNET QUE GARANTICE PARTICIPACIÓN EN LÍNEA. A cargo de la Mesa de Trabajo de Cusco.

5. ELABORAR ACTA COMPLETA DE LA RGMT DE CHICLAYO: Se continuará desarrollando y se compartirá días antes de la RGI en Cusco (23-26 de mayo). A cargo de Solar.

6. Publicar acta de la Reunión 2019-03, validada el 19 de abril: Solar.

7. **Elaborar acta de esta Reunión 2019-04:** Solar.

Reportes y discusiones

1. **SOBRE EL ACTA DE LA RGMT EN CHICLAYO:**

Apertura de Solar:

- Tuvimos algunos intercambios en la lista de correos. Como Secretaría Técnica, queríamos plantear una pausa en el proceso de desarrollo de esa acta porque estábamos abrumados por las tareas que teníamos que cumplir.
- Gracias a esos intercambios, se acuerda continuar elaborando el acta sin pausa. Considerando los tiempos que generalmente toma elaborar actas de esta magnitud, es probable que éste esté completa justo antes de la Reunión del Grupo Impulsor.
- Hay secciones terminadas sobre el grupo impulsor las comisiones el tema de la deliberación sobre el sede del sexto encuentro pero faltan varias otras que vamos a estar terminando en bloques y socializando conforme las vayamos cerrando.

2. **ACCIONES PARA FORTALECER EL PROCESO DE TRANSFERENCIA DE LA SECRETARÍA TÉCNICA**

Apertura de Solar:

- 2.1. **Actualización y activación de listas de correo.** Se vió un enlace que contenía el estado de estas listas. ¿Cual es la lógica de trabajar con listas de correos?

- 2.1.1. Se mantienen como la principal vía de comunicación de la Alianza, sobretodo para acuerdos y documentos importantes.
 - 2.1.2. Sirven como memoria histórica y mecanismo de transparencia interno. Darán cuenta de nuestras interacciones, comunicaciones y decisiones.
 - 2.1.3. Garantizan una copia de seguridad de comunicaciones internas en el servidor de la APOC.
 - 2.1.4. Nos independizan de redes sociales y chats que pueden desaparecer o cambiar (messenger, etc.), y que además dificultan la búsqueda de mensajes pasados (no son indexables).
 - 2.1.5. Evitan los problemas que surgen cuando una organización escribe directamente a la ST y no copia al resto de su Mesa o a la Secretaría Técnica Ampliada.
 - 2.1.6. Todas las listas incluyen copia a contacto@apoc.pe y a organizaciones que asumirán la ST a partir de Noviembre de 2019.
 - 2.1.7. Al enumerar estas listas definiremos cuales siguen siendo relevantes y cuales han sido dejadas de lado. Nos permiten adentrarnos en la creación de nuevas listas.
 - 2.1.8. Gran parte también de cómo funcionamos tiene que ver en cómo utilizamos tecnologías para comunicarnos, como los Hangouts de estas reuniones. Diego de la Cruz, como Coordinador Nacional de la APOC, ha elaborado a pauta para cómo realizar un hangout como este. Dicha pauta servirá a la futura Secretaría Técnica.
- 2.2. **Reporte de Gastos.** Se está elaborando un Reporte de Gastos desde la Secretaría que sirva para:
- 2.2.1. Rendir cuentas sobre el trabajo realizado.
 - 2.2.2. Visibilizar gastos corrientes y otros que surgen en el camino.
 - 2.2.3. Funcionar como referencia para las organizaciones que asumirán la nueva ST.
 - 2.2.4. Evidenciar gastos e inversiones que, desde Solar como ST, se realizan de manera interna y que no se comunican en su momento.
 - 2.2.5. Evaluar la conveniencia de estos gastos e inversiones o si amerita abordarlos de otra manera.
- 2.3. **Otros gastos e inversiones recientes:**

- 2.3.1. Renovación del hospedaje (hosting) de la web de la APOC.
- 2.3.2. Renovación del dominio .pe de la APOC.
- 2.3.3. Envío de copias de la Agenda de Incidencia Compartida a las Mesas de Trabajo de Huacho y de Cusco para reuniones de hace algunas semanas.
- 2.3.4. Publicidad en Facebook de las actividades de la Alianza y las aliadas.

Comentarios:

- **Plataforma CVC de Lima Metropolitana:** veamos “también cómo sacamos provecho a este servidor”, que sea “más allá de una herramienta informativa y que más adelante podamos tener también una herramienta sirviendo a la articulación”. Podemos ver esto en Cusco, que “sirva para otras cosas, no solamente como un repositorio”.
 - **Solar:** Anotamos que se toque también este tema en la RGI. Para resolver tus inquietudes sobre el servidor:

Respuesta de Solar a inquietudes sobre el estado de los recursos web de la APOC:

- Estamos alojando la web de la APOC en el servidor de Solar, que aloja otras webs de sus proyectos.
- Se han contratado los servidores de Hostgator, basado en EE.UU..
- Como Solar, podemos continuar brindando ese espacio del servidor a la APOC de manera gratuita.
- La Alianza puede decidir pasar la información a otro servidor porque sea más estratégico, necesario o políticamente más adecuado.
- El dominio .pe es provisto por la Red Científica Peruana (RCP) y cuesta cerca de 100 soles al año.
- Se pueden desarrollar procesos para financiar estos recursos, incluyendo el pedido de apoyo oficial de la RCP.
- Por cuestiones de soberanía tecnológica nos gustaría albergar la información en servidores más cívicos y menos corporativos.

3. **REUNIÓN DEL GRUPO IMPULSOR EN CUSCO (23 - 26 DE MAYO, 2019)**

Apertura de Solar:

- 3.1. Programa de la reunión. Se revisó un borrador con varios bloques por llenar colaborativamente. Se prevén arribos a la ciudad desde el jueves 23 antes del mediodía, con tiempo para aclimatarse a la altura. Oficialmente no hay actividades el domingo pues sería dedicado a los retornos de las aliadas.
- 3.2. Las comisiones. Esta es la reunión donde las comisiones tienen la mayor relevancia en cómo redactamos el programa al detalle.
- 3.3. Posibilidad de un acercamiento presencial con representantes de UNESCO - Lima durante la tarde del jueves. Aún en coordinaciones.
- 3.4. Recojo de datos para pasajes. El plazo para recabar los datos venció el lunes pasado. Se acuerda extenderlo hasta la medianoche del domingo 28 de abril.
- 3.5. Se recogen datos de contactos de emergencia de quienes asistan.
- 3.6. Se requiere la confirmación si quien asista tiene o no seguro de salud. Quien no cuente con seguro asumirá esta situación.
- 3.7. Se incluye a la agenda de la RGI la conversación sobre los seguros de salud y de viajes para estas reuniones. Actualmente no están cubiertos por ningún fondo de la Alianza y queremos estar mejor preparados.
- 3.8. Cancelaciones. En el caso que compremos un pasaje y la persona no logre viajar, ese dinero se pierde y la única manera de justificarlo ante el Fondo UNESCO para que sea reembolsado y considerado como parte de los gastos será una justificación médica u otra de índole o importancia, comprobable. Tiene que haber una gran seriedad a la hora de comprometerse con el viaje. Es muy difícil cambiar el nombre en el pasaje así como recuperar el dinero.

Consulta:

- **Comediantes Itinerantes:** ¿Podríamos considerar en la compra del pasaje (de nuestro representante) dos días más de permanencia que correrían absolutamente bajo nuestra cuenta? Nuestro representante, Eduardo Espinoza, podría conocer mejor a Art-Restauro ya que estamos juntos en el proceso de transferencia de la Secretaría Técnica. También fortalecería más los lazos que tenemos en Cusco.
 - **Solar:** es totalmente posible, basta con seleccionar la fecha que deseen, siempre considerando las actividades de nuestro programa. El fondo cubre una cantidad fija de noches que pueden aprovechar.

Comentario:

- Plataforma CVC de Lima Metropolitana: Eso nos pasó con el congreso (Congreso Metropolitano de Cultura Viva Comunitaria). Comprar pasajes solo para 4 días muchas veces es más caro. Si alguien va a necesitar estar más tiempo afuera, conviene que lo informe porque a veces esos dos extras hacen que el pasaje cueste menos. También podemos ver quienes tenemos la posibilidad de dar un espacio y aprovechar incluso para otra actividad.

4. ESTADO DEL FONDO UNESCO Y RELACIÓN CON LA RGI

Apertura de Solar:

- 4.1. Todavía no hemos recibido el primer depósito del fondo. Se supone que ese primer depósito ocurra antes del primero de mayo o los primeros días de mayo.
- 4.2. Originalmente, cotizamos la RGI ocurriendo en Chiclayo, entonces nuestros montos para los pasajes no son muy altos.
- 4.3. Hemos hecho un cálculo con Elizabeth Alvarado, la encargada financiera y creemos que es posible reunirnos en Cusco con los montos que habíamos calculado originalmente pero solo si compran los pasajes con suficiente anticipación.
- 4.4. Si por alguna razón, el dinero llegase tarde (cerca a la quincena de mayo) y la fecha de la reunión se mantuviera (una semana después del depósito), los costos se elevarían. Eso significaría correr las fechas de la reunión.
- 4.5. Como bien lo ha dicho Jaddy Gamero, de Comediantes Itinerantes, estas reuniones nos quedan cortas, siempre. Uno quiere tratar todo tipo de temas y es imposible completar todo lo que quisiéramos.
- 4.6. Proponemos que en las siguientes semanas, a través del correo y quizás en una reunión general virtual tengamos una nueva reunión para cerrar el programa de la RGI.
- 4.7. Entre los temas a incluir, identificamos la composición de la nueva Secretaría Técnica, funcionamiento del Grupo Impulsor, los avances de cada comisión, el 6to Encuentro Nacional de Cultura, los seguros de salud, etc..
- 4.8. La Secretaría Técnica Ampliada (que incluye a Art-Restauro, Comediantes Itinerantes y Solar) junto a la Mesa de Trabajo del Cusco

puede desarrollar una propuesta. Luego la socializaríamos internamente con el resto de aliadas para cerrarla.

5. INCLUSIÓN DEL 6ENC EN LA AGENDA DE LA REUNIÓN DEL GRUPO IMPULSOR

5.1. Apertura de Solar

- 5.1.1. Como Secretaría Técnica consideramos que el 6to Encuentro Nacional de Cultura tiene que ser tratado en la reunión del Grupo Impulsor en Cusco porque ya no habrá otra reunión cara a cara sino hasta ese mismo evento.
- 5.1.2. Podríamos dedicarle un bloque de cuatro horas, hablar del encuentro anterior (ocurrido en Iquitos), de la estructura que éste va a tener, tipo de enfoque y temática y cuál va a ser nuestro énfasis.

5.2. Pre/Encuentros

- 5.2.1. Plataforma CVC de Lima. Ya que estás hablando del 6ENC, se debe tener en cuenta la etapa previa que son los Pre/Encuentros, que también estaban planificados.
- 5.2.2. Solar. Si, es factible, podríamos hablar de esto en otro bloque. Habíamos planteado que la Segunda Temporada de Pre/Encuentros arranque en junio pensando que, justamente en mayo, tendríamos esta Reunión del Grupo Impulsor. Lo que sucede es que el 6ENC tiene tantas partes y se deben validar en conjunto varias secciones, como la web de la convocatoria.

5.3. Presencia de la Mesa de Trabajo de Chimbote en la RGI

Apertura de Solar:

- Sería importante que algún representante de la Comisión Organizadora del 6ENC, en este caso, de la Mesa de Trabajo de Chimbote, participe en la RGI en Cusco. Si bien, las organizaciones de Chimbote no son parte del Grupo Impulsor, si sería importante que estén presentes. Sería extraño que no fuera así porque hablar de la sede requiere complementar y contextualizar mucho más lo que queremos hacer. Queríamos preguntarles si estarían de acuerdo en que

incluyamos uno de estos pasajes para la organización que la Mesa de Trabajo de Chimbote.

- **Comediantes Itinerantes.** “Estamos completamente de acuerdo puesto que la presencia de un representante de Chimbote garantizaría el recojo de todos los acuerdos”, complementado con su conocimiento de la realidad del lugar.

Disenso:

- **Asociación de Artistas Aficionados** (transcripción desde el minuto 37:58): “Yo no estoy de acuerdo, yo creo que ya se tomó una decisión y creo que esto sería retroceder. Recuerdo que en la reunión anterior se conversó que es la Secretaria Técnica, quien tendría que reunirse con el Centro Cultural Centenario en este caso y ver todo lo relacionado con el 6ENC. Creo que ese procedimiento tendría que seguir. Ya anteriormente se había puesto a Centenario como parte del Grupo Impulsor cuando no era así. Mandamos correos a algunos compañeros. Creo que a través del chat también lo expresamos y la verdad que fue un poco incómodo todo eso y me parece forzado esta situación. Entonces yo creo que se debería respetar lo que ya se había acordado, que la Secretaría Técnica es quien tiene que coordinar eso con Centenario, eso está en el acta, eso”.
 - **Solar** (transcripción desde el minuto 39:05): “me parece importante abordar este tema porque la incomodidad es mutua. Nosotros sentimos que el error de la inclusión de Centenario en el Grupo Impulsor es que si nosotros escuchamos nuestras transcripciones del audio de la reunión, que son bastantes extensas y van y vienen entre decisiones y extensiones del debate. A veces hay cosas que no quedaban tan claras y ahí se cometen errores de interpretación. Definitivamente no apareció en la pizarra, en otra siguiente pizarra sí. Varios problemas que tienen que ser mejorados a la hora de hacer el registro de esto. La intención no era forzar a que Centenario estuviese ahí, sino que en listas anteriores, incluso que nosotros hemos tenido del Grupo Impulsor, Centenario si aparece pero no había participado nunca en una reunión de la Comisión del Plan de Trabajo. Por eso pedimos las más grandes disculpas porque no es un interés forzar esa presencia”.
 - “Ahora separando ese tema porque no está vinculado al tema que Centenario sea parte del Grupo Impulsor, sino que no tenemos a nadie del comité organizador en la Reunión del Grupo Impulsor de Cusco. Podría darse que naturalmente el ENC sea en Trujillo y Comediantes

Itinerantes estaría ahí y de pronto se daba (su presencia) naturalmente, pero no es el caso. Lo que estamos identificando como Secretaria Técnica es esa ausencia. Si bien nosotros podemos hacer el papel de comunicarlo y trabajarlo por separado con Centenario e integrarlo. Podemos analizar que un persona viaje para estar ahí directamente representando a su Mesa”.

- “Nos parece que es algo que suma, no es algo que resta” La Mesa de Trabajo de Chimbote, desde el principio de autogobierno, podría elegir entre sus miembros a su representante, que no necesariamente sería Centenario. Podría ser también del Colectivo Cultura o de Cinequanon.
 - “Nos parece que eso haría las cosas más fáciles. Si no se percibe de esa forma, lo entendemos y si no hay consenso obviamente no se podría proceder. Para nosotros no tiene nada que ver con el tema anterior de la confusión o el error de haber incluido en su momento a Centenario en la lista del Grupo Impulsor. Tiene que ver con identificar que no habría esa presencia en ese espacio y que si hablamos del 6ENC no podemos hablar de Chimbote sin Chimbote presente ahí. Eso es lo que nos preocupa. Si eso no es una preocupación compartida por todos, lo entendemos, pero si la manifestamos porque nos parece importante hacerlo en todo caso”.
 - “Si no hay una voz local de quién va a recibir el 6ENC y quién está organizando esto, nos parece que podría generar más dificultades”.
 - Es importante mencionar para las nuevas organizaciones que están participando en este espacio es que si bien nosotros podríamos hacer una votación simple donde vemos quien está de acuerdo y quién no, generalmente tratamos de llegar a través del consenso e identificar las razones por las cuales no estamos de acuerdo. Sí, sería bueno conversarlo.
-
- **Plataforma CVC de Lima** (transcripción desde el minuto 43:19): “Desde plataforma, bueno igual, nosotros creo, yo fui una de las personas de plataforma que nos dimos cuenta todo este tema del enredo que había habido con el informe. Yo tenía la foto así que un poco que aclare el tema del Grupo Impulsor”.
 - “Yo sí creo que hay un tema ahí, hay un tema acá grande. Hay un tema que generamos una reunión desde la autogestión, tenemos una reunión en Chiclayo que salió justamente del esfuerzo de cada organización por hacer de que algún compañero o compañera esté presente allí y se hicieron una serie de acuerdos y hasta ahí me parece todo bien. No porque supuestamente más allá de tener o

no tener un fondo el tema aquí es un tema de cómo es que impulsamos esta gran agenda nacional desde nuestra sede, desde nuestro bolsillo. Entonces y yo creo que si se tiene que respetar los acuerdos pero en este caso sí que hay un consenso mayor si quiero que se tome en cuenta en los disensos. En este caso sí que el consenso mayor apuesta a que Chimbote esté allí, si quiero que conste en el informe (acta de la reunión) que la plataforma ha sido un disenso en este consenso”.

- Solar: ¿Tampoco estarían de acuerdo en que Chimbote participe en la reunión del Grupo Impulsor de Cusco?
- Plataforma CVC de Lima (transcripción desde el minuto 44:40): No, en aras del orden porque supuestamente estamos construyendo “pero, como digo, si es que hay un consenso mayor, a nosotros nos gustaría que aparezca como disenso, que la Plataforma no estuvo de acuerdo”.
- Solar: La plataforma no estaría de acuerdo en que una organización de Chimbote participe en la reunión del Grupo Impulsor.
- Plataforma CVC de Lima: Más que nada, en que no se respete el acuerdo de Chiclayo.
- Solar: ¿Cuál es el acuerdo de Chiclayo?
- Plataforma CVC de Lima: Que es una reunión del Grupo Impulsor.

Solar:

- Nosotros no estamos diciendo que haya que romper el acuerdo que el Grupo Impulsor se reúna, es un hecho que se llama Reunión del Grupo Impulsor desde un inicio, siempre ha sido así. “Ni siquiera estamos diciendo que Centenario forme parte del Grupo Impulsor, lo que estamos diciendo es que si hay un momento de reunión para hablar del 6ENC, Chimbote, como Mesa de Trabajo, debería de poder participar justamente por respeto al territorio donde se va a realizar el 6ENC”.
- “Podríamos generar una pauta donde decimos que esa organización no puede participar en las Reuniones del Grupo Impulsor porque no es parte de este pero específicamente en la sesión que tiene que ver con el 6ENC donde hablamos de cuáles son esos temas locales importantes como lo hicimos en Iquitos donde había un tema de medio ambiente, grupos indígenas, Amazonía, cosas de las cuales obviamente organizaciones de Lima no podemos hablar porque no las conocemos, no las manejamos, no somos de ahí”. Ahí sí tendría sentido su presencia.

- Me gustaría aclarar que no estamos diciendo que vayamos en contra de un acuerdo que sea una reunión del Grupo Impulsor sino que sí es que se toca ese tema convendría que esté una organización local, parte de la Mesa de Trabajo de Chimbote que organizará el 6ENC. Ese es el enfoque que le estamos dando.
- Entonces, por favor, no estamos diciendo que rompamos un acuerdo previo y además me gustaría añadir que compartimos completamente y con mucha convicción el hecho de que si uno hace un esfuerzo tremendo, como lo hemos hecho nosotros también para estar en una reunión en Chiclayo, se respeten los acuerdos.
- A nosotros nos genera un montón de ansiedad no tener un acta como nos gustaría a tiempo y cualquier error que cometimos, donde se generan esos errores a nosotros nos pesa mucho. No es fácil cometer esos errores y tratamos de solucionarlos de la mejor manera posible. Crean que sentimos ese problema y nos apena mucho pero no estamos diciendo ir contra algún acuerdo. Si lo entendemos de otra o no es un enfoque correcto, entonces hablemos de esto para poder seguir construyendo.
 - Plataforma CVC de Lima (transcripción desde el minuto 47:39): entonces, escuchándote, entiendo que es una nueva propuesta, que está surgiendo ahorita bajo la necesidad de plantear esta agenda allí.
 - Solar: Así es, por eso separo todo el tema anterior de la pizarra del Grupo Impulsor.

Plataforma CVC de Lima (transcripción desde el minuto 47:55):

- Esa propuesta sí o sí “se está poniendo ahorita al pleno para que haya, digamos, un consenso”. “Creo que trabajamos mucho desde Plataforma con el tema siempre de tener cuidado con las cosas que forman las bases”. En el tema de disenso, para cualquier decisión, que consten siempre con los acuerdos. “Entonces, bacán, si se decide todo bien, no hay ningún problema, tampoco no vamos a cerrarnos. Pero si, en aras del orden y lo que parezca una claridad, sí que aparezca como disenso, que la plataforma estuvo, digamos, apostando más a que se mantengan los acuerdos. Igual, es una propuesta nueva pero no sé qué tanto en el futuro va a pasar esto. De que no se genere un precedente a que siempre podemos tener propuestas nuevas en la marcha que puedan ir un poco incumpliendo los acuerdos que vayamos a tener o que hemos tenido mejor dicho”.

- Eso también debemos conversar en Cusco. Ya entiendo que es una nueva propuesta que está surgiendo en estos días en vista de la agenda que se está armando. Igual nosotros mantenemos una posición.

Centro para la Educación, Arte y Cultura TURINAP: De acuerdo, Chimbote debería estar en Cusco.

- **Centro Cultural Centenario:** Conforme
- **ONG Mandala:** Conforme

Centro para la Educación, Arte y Cultura TURINAP: Que el representante de la MT de Chimbote no asista como parte del Grupo Impulsor sino como representante de la MT organizadora del 6ENC. ¿El disenso es que Centenario no participe o que un representante de Chimbote asista?

- Solar: lo que está quedando claro es que el disenso es sobre que acordamos una reunión del Grupo Impulsor. No hay ninguna organización de Chimbote que sea parte de este grupo. La propuesta que estamos haciendo como Secretaria Técnica es que haya una organización de Chimbote, al menos en las sesiones donde se hable del 6to Encuentro Nacional de Cultura (6ENC). Eso podemos trabajarlo incluso más finalmente porque puede darse en algún momento que tengamos una reunión del Grupo Impulsor donde hayan personas que son oyentes pero solamente participan en la parte donde pueden o no pueden ser ni oyentes o partícipes de ese espacio porque no son parte del grupo impulsor y solamente entran a intervenir o interactuar cuando viene el caso específico.
- Nunca hemos tenido una reunión del Grupo Impulsor. Esto es nuevo, entonces las reglas de juego están justamente en construcción.
- Centro Cultural Centenario: si, ya estamos enterados que no somos parte del Grupo Impulsor, conforme lo acordado en Chiclayo. Iríamos solo para tratar el tema del 6ENC.
- Solar: Si, la propuesta sería esa. En todo caso, de tratar sobre el tema del 6ENC. Si al final conviene no verlo de esa forma, que la Secretaría Técnica cumpla ese rol y se decide que siga siendo más bien exclusivamente del grupo impulsor no habría problema, osea tenemos que hablarlo.

Art-Restauración: ¿Cuál es el porcentaje de tiempo que se tocara el tema del ENC?

- Solar: no lo sabemos, justamente porque estamos armando el programa. Lo que sucede es que todos nuestros temas terminan surgiendo varias veces en las reuniones.

- Nos va a pasar que en algún momento hablemos de los Pre/Encuentros, como bien dice Óscar, esto se conecta al 6ENC de varias maneras.
- Cuando hablemos de la Agenda de Incidencia Compartida, habrá que hablar este tema volviendo al 6ENC pues ese documento se trabajará durante las sesiones de construcción del Encuentro.
- Desde la Comisión de Incidencia se querrá lograr algún tipo de aprovechamiento del espacio del 6ENC, como cuando le presentamos la Agenda de Incidencia Compartida al Ministro de Cultura.
- Hay que tratar el 6ENC como una plataforma donde suceden cosas. Entonces, podríamos limitar el tema a una tarde pero nos puede pasar que surja en diferentes momentos y que la organización local (Chimbote) pueda aportar y decir “ok, eso también podríamos fortalecerlo de esta manera” y sea un diálogo constante. Nos pasa en las reuniones.

Asociación de Artistas Aficionados (transcripción desde el minuto 52:47):

- “Me preocupa el margen del tema que estamos hablando, creo que es importante, veo que varios están conectados con la posibilidad de hablar, pero no sé por qué no se conectan para que puedan expresar su opinión. Al margen del tema, en general, si vemos que están conectados sería importante escuchar en cualquier punto, no sólo sobre este sino en general, la opinión de los compañeros porque obviamente hay una barrera que es el escribir. A veces el escribir no es lo mismo que estar expresándose verbalmente”.
- “Con respecto a lo otro, sí por una cuestión extraordinaria en este caso, sí facilita que haya la presencia de un representante o una representante de la Mesa de Trabajo de Chimbote en el momento en el que se converse lo relacionado con el 6ENC tal vez si podría facilitarse la posibilidad de garantizar su participación”.
- “Tampoco es que lo que se ha expresado anteriormente sea algo que no pueda moverse como opinión. El fondo del asunto es tratar en la medida de lo posible que los acuerdos que se tomen se respeten”.
- “Podemos entender que hay circunstancias en las que podemos replantear o reevaluar un acuerdo. Tampoco es que los acuerdos estén escritos sobre piedra. En este caso si es que se considera que te facilita más que esté presente alguien de la mesa siendo organizadores del 6ENC, sí, podrían estar presentes en ese espacio”.
 - Solar: tomamos nota.

Solar (transcripción desde el minuto 55:05):

- “Es importante lo que dijiste al inicio sobre quien tenga el micrófono encendido. Estoy pensando en ONG Mandala y Art-Restauro que sería bueno que puedan utilizar el micrófono para expresar su posición sobre esto porque contribuye al debate para que no se centre en pocas voces o se limite a quienes tenemos acceso al micrófono en este momento”.
- A veces la complejidad de los procesos que estamos llevando en la Alianza hacen que cuando pasa un poco más de tiempo o lo que surge después, sea necesario ver el acuerdo en otra luz, respetarlo y ver justamente en qué manera construimos sobre el acuerdo también.
- No estamos yendo en contra de un acuerdo sino planteando una alternativa que además necesita ser contextualizada.

Votación sobre la presencia de representante de la Mesa de Trabajo de Chimbote en la Reunión del Grupo Impulsor.

Apertura de Solar:

- Estamos moviéndonos a que hay una apertura para tener esa participación. ¿Hay alguna oposición concreta a lograr un representante de la Mesa de Trabajo de Chimbote? Luego la mesa tiene que decidir quién va a ser la o el representante que asistiría.
- Si no hay ninguna objeción, les parece que procedamos al tratar de lograr esa presencia. ¿Estarían de acuerdo con eso? Entendiendo que esto no es contravenir un acuerdo.

Votos y comentarios:

1. **Comediantes Itinerantes, de acuerdo.** “Solamente para recalcar lo siguiente, el acuerdo es que se reúnen sólo el Grupo Impulsor eso no ha cambiado el acuerdo se debe cumplir y estoy completamente de acuerdo con Johnny que los acuerdos se deben respetar. Entiendo que Solar está proponiendo que, dado de qué vamos a hablar de Chimbote y habrá un bloque grande sobre el 6ENC sería importante que esté un representante de la Mesa de Trabajo de Chimbote. Eso sería una propuesta de Solar puesta al debate. Votamos y acordamos, no para cambiar el acuerdo pues está cumpliéndose sino para añadir la presencia de un miembro. Esto es, la Mesa que va a organizar el 6ENC”. “Estamos cumpliendo el acuerdo y hay una propuesta sobre la que tenemos que votar si sí o si no, así de simple lo veo. No sé qué opinan los demás”.

2. Asociación de Artistas Aficionados (transcripción desde el minuto 58:40): yo creo que no es un tema de votación y para cerrarla yo creo que es lo que está claro entonces es que si se considera razonable la presencia de una persona de la mesa en el evento, en la reunión que vamos a tener en Cusco, especialmente cuando hablemos del 6ENC. Entonces, si es importante valorar que en este espacio hay diversidad de pareceres y opiniones y que eso es la riqueza de la construcción de este espacio. Entendemos que cada organización viene de prácticas de organización distintas y aquí lo que estamos tratando de encontrar desde esas prácticas nuestra propia práctica obviamente teniendo en cuenta elementos de respeto y otros que pueden ayudar a contribuir el fortalecer este espacio de a poco.

3. Plataforma CVC de Lima (transcripción desde el minuto 59:59): “Es rico que está madurando un poco desde la propuesta inicial y que no sea una cosa, digamos tácita, sino que justamente pase por todas las voces que estamos ahorita presentes. Si la forma que está teniendo es esta que no se está incumpliendo un acuerdo. Que en este momento se está lanzando una propuesta que viene de Solar y esa propuesta se está poniendo ahorita en el debate para llegar a un consenso, todo bien”. “También me gustaría nuevamente que este tema se toque bien en Cusco sobre que vamos a hacer con los acuerdos y estos mecanismos para que no se vuelva una constante (...) Sí me gustaría ver también las otras voces que estamos hoy día reunidos. Hasta ahora somos cuatro personas las que nos hemos manifestado”. “El ejercicio, justamente de vivir, de la construcción colectiva, está en la agenda la suma de todas las voces, de todas las posiciones que tenemos. Como ya ha dicho Johnny (Asociación de Artistas Aficionados), hay una diversidad de voces, una diversidad de posiciones y el tema justamente es construir en esa diversidad”. “Si la propuesta está teniendo este otro viraje, va. Más allá del problema, listo.

4. ADECUSO: de acuerdo, “creo que Chimbote debería asistir a la reunión de Cusco”.

5. Mandala ONG: de acuerdo.

6. Centro para la Educación, Arte y Cultura TURINAP: ok.

Solar: sobre los detalles específicos de cómo participa la Mesa de Trabajo de Chimbote, si es que únicamente en la sección donde hablamos del 6ENC o participa pero no con voz ni con voto sino como acompaña y escucha y sí interviene

en la sección, esos detalles más finos, los podemos ver. Podemos avanzar diciendo que si vamos a garantizar que hay esa presencia, estamos planteando que es una nueva propuesta, respetando un acuerdo previo y podemos continuar.

6. SITUACIÓN EN CUSCO, A PROPÓSITO DE LA RGI

Apertura de Solar:

- La Mesa de Trabajo de Cusco está pasando por un proceso de suma de otras organizaciones locales.
- Art-Restauró es la única organización cusqueña que forma parte del Grupo Impulsor en este momento.
- Hay una expectativa local de esta reunión y va a ser importante tener en cuenta cómo se vincula la Reunión del Grupo Impulsor en el marco del proceso local que está sucediendo en Cusco.

Apertura de Art-Restauró:

- Art-Restauró es la única aliada que es parte del Grupo Impulsor. Creíamos que también estaba Marco quien está trabajando también con nosotros de Ruwashayku. Creo que ellos también estuvieron en la organización de los Pre/Encuentros así que creo que también están dentro”.
 - Solar: Ruwashayky no es parte de ninguna comisión, por lo tanto no es parte del Grupo Impulsor. Marco Moscoso podría participar en la reunión como parte de Art-Restauró.
- Hemos tenido tres reuniones ya, con las nuevas organizaciones que están empezando a mover algunas cuestiones locales, viendo la posibilidad de las reuniones con el municipio, estructurando algunos procesos con ellos. Además del proceso que tenemos con el Gobierno Regional.
- Sobre los locales, es muy posible que la Reunión del Grupo Impulsor sea en las instalaciones de la Universidad San Ignacio de Loyola que está muy cerca a la Plaza de Armas.
- Se pensaba hacer una especie de breve balance con las autoridades y después una especie de charla informativa o parecida respecto a la APOC. Eso hay que evaluarlo. Ese evento se podría hacer en el ICPNA o en el Qorikancha o en la

Municipalidad, que tienen los espacios. Hay la posibilidad de hacerlos en cualquiera de los tres lugares.

- Sobre empresas locales, se están coordinando algunas cuestiones. Tendríamos que conversar sobre cómo aprovechar el tiempo donde se van a reunir a las organizaciones locales.
- Hay posibilidades que el domingo se pueda hacer un poquito de turismo local pero tenemos que coordinar con las personas que puedan tener el pasaje de vuelta para la tarde.
- Hay muy buena voluntad de algunas personas aquí y de algunos amigos y venimos trabajando eso con los nuevos aliados. Son cuatro organizaciones y han fluctuado entre 6 y 4 artistas individuales de la ciudad que no están participando como organizaciones propiamente dichas sino a título personal y se han sumado a la Mesa para trabajar estos temas y algunas cuestiones como referidas al proceso de los Siete Compromisos con el municipio y el Gobierno Regional.
- Está habiendo un muy buen recibimiento de las actividades que se están haciendo aquí. Sería bueno escuchar a los compañeros que vienen si van a tener un poco más de tiempo. Se pueden organizar algunas otras cosas con ellos en diferentes espacios.
- Tenemos la escuela de arte, tenemos a Sipas-Wayna, que son organizaciones que están trabajando cuestiones de cultura comunitaria, ese tipo de cosas que se podrían articular y se podrían generar espacios para que también se pueda hacer alguna movida desde APOC o de las organizaciones que la conforman.

Consulta de Art-Restauro sobre sus aliadas locales.

- Nos preguntamos cómo vamos será la dinámica con estas organizaciones que se están sumando. Si va a ser netamente local y vamos a poder sumarlas a la cuestión nacional por una cuestión de representatividad.
- “Ellos están muy muy comprometidos con el asunto y también fortalece nuestro entusiasmo que pertenezcan a la organización como tal y que no sea una cuestión aislada, que parezca que en realidad no están incluidos cuando su esfuerzo está haciendo que esta actividad salga de la mejor manera aquí”.
 - Solar: Una nota importante es que en la Reunión General de Mesas de Trabajo de Chiclayo, participaron también en ese espacio, miembros de la Mesa de Trabajo de Lambayeque que no suelen conectarse a las reuniones virtuales o en todo caso que no los habíamos tenido tan presentes en el espacio. Pero en este caso como era una reunión

organizada por esa Mesa de Trabajo de Chiclayo, participaron en esa reunión en varios momentos.

- En esta reunión del Grupo Impulsor, la pregunta sobre cómo participan las organizaciones que son parte de la Mesa de Trabajo de Cusco en el espacio, cómo interactúan con la realización de una Reunión del Grupo Impulsor, va a ser bien importante tener eso bien claro porque hay una distinción que estamos generando para ordenar el proceso.
- Es una reunión del Grupo Impulsor donde justamente estamos hablando también de la participación de la Mesa de Trabajo de Chimbote como algo excepcional, como sería la participación de las organizaciones que son parte de la Mesa de Trabajo del Cusco. Es una pregunta abierta, sería bueno imaginar cómo participar y cómo les parece que participarían.
- Como parte personal (Mauricio Delfín), mi opinión es que para fortalecer el proceso local de la Mesa de Trabajo del Cusco, que estas organizaciones puedan participar como oyentes siempre va a ser algo positivo pero también lo que es una reunión del Grupo Impulsor y ya nos ha pasado antes quizás esto no sea algo viable por el tipo de conversaciones que vamos a tener.
- También hay que mencionar que si se está planteando en el programa una Reunión Abierta de organizaciones culturales, como la que hubo en Chiclayo.
- Si les parece algo viable de realizar, que sería un espacio importante para esa interacción, pero igual queda la pregunta. Sería interesante escuchar las reacciones porque es bien sensible en tanto eso ocurre en Cusco.

Se revisó un enlace que contiene una “descripción de la RGI para Cusco”, es un documento trabajado por la Secretaría Técnica para la reunión interna que tuvo la Mesa de Trabajo de Cusco. Hay una descripción general de lo que es una Reunión del Grupo Impulsor, su duración y otras cosas más formales. Hay una lista de los participantes, listando las comisiones y cuantos viajeros están previstos. Consta la propuesta (ya discutida) que participe alguna representante de la MT de Chimbote.

- El enlace contiene la pregunta: ¿Cómo participarán los miembros de la Mesa de Trabajo de Cusco que no son parte de una comisión?
- Se incluye el presupuesto de la reunión como una ayuda memoria para la Mesa de Trabajo de Cusco.
- Se resume que el único apoyo financiero que se tiene es para los traslados, la estadía y las comidas diarias de los representantes que viajan, pero tanto los

facilitadores locales, el local y todo esto eso no está cubierto por el fondo y tiene que surgir de la autogestión.

- Para Solar, la idea es la de medir bien las fuerzas porque no se trata de organizar algo de gran magnitud pero que si aproveche que podemos tener a todas estas organizaciones en un mismo lugar.

Art-Restauro (transcripción desde el minuto 1:16:48):

- “Resulta un poco complejo para nosotros, somos varios los que estamos aportando de alguna u otra manera y es complejo garantizar la presencia de varias personas antes de los que llegan de otro lado”.
- “Aquí es demasiado complejo que todos trabajemos, colaboremos y después se tenga que decir, bueno ya saben que, gracias porque las únicas personas que podemos participar son representantes de la organización que vendría y que los demás nueve queden invisibilizados totalmente y no participen. Eso hace perder fuerza a la cuestión local que estamos organizando porque siempre queda ese elemento de la representatividad que siempre hace que se utiliza a los demás para lograr un asunto donde sólo participa uno. Aquí va a ser bien complejo este sistema”.
- Tendremos una reunión el próximo martes y estaré de viaje pero Marco la va a realizar. Si les dijera, “buenos chicos, vamos a trabajar todos juntos pero no vamos a poder participar todos” yo creo que “más de la mitad va a dejar el asunto en veremos y dedicarse a cuestiones que para ellos sean más representativas y visibilicen más a sus organizaciones o sus aportes”.

Plataforma CVC de Lima:

- Si ya estamos teniendo la flexibilidad para poder tener la presencia de Chimbote, este es un caso que tampoco estaba contemplado en Chiclayo.
- Recién nos estamos enterando de este tema en bloque que hay un grupo de compañeros y compañeras que están metiendo punche a esta fecha. Es muy delicado que estén trabajando y, como dice el compañero, que se les diga “hasta aquí nomás, gracias” porque hace una cosa de puerta cerrada. Entonces, caeríamos en lo mismo que criticamos muchas veces al Ministerio y su forma de elaborar las cosas.
- Si ya estamos sentando un precedente, que hay ciertas flexibilidades para la presencia de una organización, veamos de qué manera podemos hacer que estos compañeros y compañeras de Cusco puedan estar de alguna forma

también ahí. No sé como sería el tema de la voz y el voto, son cosas muy delicadas de decir así nomás.

- Esto tiene que ver con la estrategia que estamos buscando, el fortalecimiento de la APOC, de tener nuevos compañeros, nuevas personas.
- Rescato también que se busca hacer otras cosas más, aparte del tiempo que estemos debatiendo y construyendo, que también se vea otra cosa más. La APOC, más allá del tema, digamos académico, es también ver cómo se visibiliza más la chamba que hacemos.
- Es importante apostar a que los compañeros y compañeras de Cusco puedan estar de alguna forma esté dentro dentro de esa reunión.
 - Solar: de acuerdo.

Asociación de Artistas Aficionados:

- Es un tema delicado. Aquí lo importante es el tema de la comunicación. El término formal es que esta es una Reunión del Grupo Impulsor que no necesariamente es un grupo representativo conformado por organizaciones que representan por mandato a una ciudad o una región.
- El Grupo Impulsor está conformado por organizaciones que se sumaron de manera voluntaria (ya que todos tuvieron la oportunidad) y cumplieron con los parámetros que se requería para ser parte de ese grupo.
- Para futuro, en temas de comunicación, es importante informar y no generar expectativas. Informar de manera adecuada que espacio es en el que se va a reunir, qué evento es. Todo esto para no generar expectativas, incomodidades y malestares.
- Teniendo en cuenta que donde nos estamos reuniendo existe una Mesa de Trabajo, de repente la alternativa es que participen como Mesa de Trabajo de la ciudad que está acogiéndonos.

Comediantes Itinerantes:

- De acuerdo con la Asociación de Artistas Aficionados y Art-Restauró.
- Por un lado tenemos que respetar la decisión que esta es una Reunión del Grupo Impulsor, eso está clarísimo pero también está claro que hay una Mesa de Trabajo que va a ser la anfitriona que está preparando nuestra llegada, que está trabajando para que todo esto salga bien y que podamos aprovechar al máximo este primer impulso de esta primera reunión.

- Recapitulando: queda clara la inclusión de una representante de la Mesa de Trabajo de Chimbote.
- Queda clara la participación de los compañeros de toda la Mesa de Trabajo del Cusco, que está trabajando y su participación sería como tal.
- Debe quedar claro, no solo para los amigos de Cusco sino a todos, que se tenga bien en claro que se están cumpliendo los acuerdos y que, así como hemos dicho no a la joven que quería filmar y tomar notas de la reunión en Chiclayo, se diga simplemente no porque se busque exclusión sino porque conviene que se respeten los acuerdos.
- Como es una primera experiencia nos estamos dando cuenta al acuerdo hay que sumar cosas que convienen como es la participación de un representante de Chimbote y cómo es la participación de la Mesa de Trabajo de Cusco que está procurando el mejor desarrollo de la reunión.

Asociación de Artistas Aficionados:

- Como Alianza Peruana de Organizaciones Culturales, tiene su forma de organización, las Mesas de Trabajo, una estructura que no necesariamente es rígida y que responde a la conveniencia del momento y más adelante podría cambiar en la forma pero es de organizaciones.
- Ya en varias ocasiones he escuchado que en las Mesas de Trabajo hay individuos, obviamente pueden haber individuos pero los individuos representan a una organización. Tengamos en cuenta eso también porque he escuchado en varias ocasiones que las Mesas de Trabajo están conformadas no solo por organizaciones sino por personas naturales y eso desvirtúa un poco el sentido de lo que es la APOC.
- Este no es un espacio para personas naturales sino para organizaciones.

Solar:

- El tema de la participación de personas naturales en las Mesas de Trabajo es un tema que se repite. En la Mesa de Trabajo de Lambayeque también se expresó que gran parte de la potencia que ellos tenían provenía de personas individuales que participaban en la mesa. De hecho, algunas de éstas participaron en la reunión de Chiclayo.
- Habría que ver en qué medida también en Cusco sucede esto si es que la mayoría de participantes nuevos en la Mesa son individuales o si son organizaciones.

Art-Restauero:

- Hay una cuestión que tal vez no es tan simple de entender. Por qué en una vez si y porque una vez no va a votar pero si va a participar o si va a estar en toda la reunión, se la va a bancar todita o no y si no la pierde. Va a tener poco tiempo en el cual podría realizar otras actividades fuera de la reunión porque al final si no cuenta con un voto no se va a estar ahí.
- Las personas individuales que comento son tres, que no están adscritas a una de las organizaciones, no son asociadas a las organizaciones u otras pero que tienen cercanía con estas organizaciones.
- Tenemos a una amiga que trabaja en las cuestiones legales y que participa como persona natural. En el caso que se necesitara que ella se adhiera, ella es parte de la organización.
- En Art-Restauero, “la representatividad la asumo yo, la asume Pavel, él es el secretario de la organización y yo soy el que toma las labores de director por la cuestión orgánica de la asociación. La amiga que les comento no tiene ningún tipo de representación porque es una asociada. Su participación no está dentro del estatuto, no está como una representatividad absoluta de la organización. Dentro de nuestro marco normativo, no representa a Art-Restauero, pero tiene el interés de participar y lo hace como personal natural. Un cambio en esa situación ameritaría una nueva elección, justamente este año hay elecciones internas para renovar nuestra dirección.
- Jorge Portugal (quien representa a Art-Restauero en esta reunión) ya no podrá reelegirse o tal vez no tenga la representatividad absoluta en la organización sino el nuevo director o directora. “Eso no significa que yo no vaya a seguir participando, pero ya no voy a poder participar directamente por las actividades orgánicas que me da el estatuto. Este tipo de cosas hay que tomarlas en cuenta”.
- Sobre estas personas, no es que no sean parte de la organización, sino que no la representan por una cuestión administrativa o legal.

Solar:

- Eso nos lleva a preguntar cuántas personas de una organización pueden participar en ese espacio. Por el momento hay 4 personas involucradas, según el enfoque eso puede ser un exceso en una reunión.

Asociación de Artistas Aficionados:

- En un evento de este tipo no veo ningún impedimento para que más personas de la misma organización a cargo del evento participen. Mejor, todavía. Si podrían haber más personas de una organización. De repente por los temas logísticos hay cosas que habría que restringir un poco pero en términos de presencia pueden haber más personas de una organización.

Plataforma CVC Lima:

- Justamente un acuerdo es que sí que las organizaciones tenían la posibilidad de pagarse su autogestión y llegar a la reunión, llegaban. Eso no impide que justamente los compañeros del Cusco, que también ya son de Art-Restauro, puedan estar.

Solar:

- De acuerdo. Se anota y responde a Art-Restauro que pueden participar varios integrantes de su organización en la Reunión del Grupo Impulsor, los que logísticamente puedan entrar en el espacio y ser partícipes del asunto.
- Sobre la representatividad de organizaciones. Hay organizaciones que para lograr esa representación tienen que cambiar sus estatutos y hablar de cartas y poderes, pero hay una gran diversidad de organizaciones en la Alianza que su trabajo no pasa por cartas poder ni estatutos sino por claridad en sus vinculaciones y desarrollo. Algunas son más flexibles, algunas logran ese consenso y desafiliación de otras maneras. Tenemos que estar abiertos a todos esos tipos de lógicas.
- Nosotros ponemos gran énfasis en que las propias organizaciones manifiesten quienes son sus representantes y que lo determinen internamente.
- La misma Alianza exige que los representantes de las Mesas de Trabajo sean organizaciones. Si las mesas incluyen a individuos, van a tener que decidir si es que eso es viable o conviene en el marco de esta reunión en particular.
- Se está desprendiendo aquí que estamos abriendo la posibilidad que la Mesa de Trabajo local que recibe la reunión participe en la Reunión del Grupo Impulsor.

ADECUSO: También se planea la reunión abierta.

- Solar: Habrá una reunión abierta donde estén todas las organizaciones que podamos reunir. Va a ser bien importante alcanzar un consenso para evitar falsas expectativas.

Sobre la participación de los colaboradores de Mesa de Trabajo de Cusco en la RGI

- Depende de la Mesa de Trabajo de Cusco determinar cuáles serán esos representantes reales, orgánicos que deben estar ahí, si pueden participar en la reunión.
- No es una Reunión de la Mesa de Trabajo de Cusco. Hablar de voz y voto es muy ligero. Hay que seguir conversando.
- Cuando llegemos a decisiones de cosas muy concretas va a pesar mucho más la posición de las organizaciones que son parte del Grupo Impulsor que la de las organizaciones que no lo son.

La consulta es si las organizaciones que conforman la Mesa de Trabajo de Cusco participen en la RGI como oyentes puesto que Art-Restauro es la única de dicha mesa que es parte del GI.

1. ADECUSO: que participen como oyentes, de acuerdo.
2. Comediantes Itinerantes: Comediantes de acuerdo.
3. ONG Mandala: de acuerdo, que participen como oyentes.
4. Galileo Galilei: de acuerdo
5. Casa Duende, Milagros: de acuerdo.
6. Somos Cultura: de acuerdo.
7. Solar: de acuerdo.

PENDIENTE: Falta definir los matices en cuanto a voz y voto.

Solar:

- Nos parece importante que de todas maneras tengan voz en la reunión.
- En todo podemos diferenciar el rol que tienen los miembros del Grupo Impulsor de las organizaciones de la Mesa de Trabajo de Cusco que participarían como oyentes según lo que estamos determinando ahora.
- Es un acuerdo importante porque es una base para luego ya ir determinando y afinando exactamente cómo es eso.

- Va a ser importante que Jorge Portugal de Art-Restauro converse esto con el resto de la MT Cusco.
- Va a ser importante contar con una lista actualizada.
- La MT de Cusco está solicitando también que una direcciones de correo se agreguen a la lista de correos de su MT, no a la lista de las organizaciones aliadas necesariamente.
- Se está complejizando el trabajo y eso es bueno.
- No queremos repetir las formas de ciertas instituciones públicas que terminan, a partir de sus formas, promoviendo un hermetismo y una opacidad que nosotros justamente queremos modificar. Es bien importante reconocer cuando decimos que nunca ha habido una Reunión del Grupo Impulsor.
- Estamos construyendo la figura del Grupo Impulsor como instancia, hasta cierto punto, directiva de la Alianza.
- Esa construcción de como el Grupo Impulsor tiene más posibilidad de influir en la dirección general de la Alianza a partir de sus comisiones es una cosa muy central a la alianza que tiene todavía mucha necesidad de ser construido y trabajado a partir de las experiencias que vamos teniendo.
- Esta reunión del grupo impulsor va sentar muchos precedentes y sus acuerdos van a tener una gran implicancia en lo que viene.
- Sobre que esto es un tema de comunicación, compartimos que hay que saber para qué es la reunión y no generar expectativas. También nos sucede es que nosotros compartimos bastante información. Ahora, Jorge Portugal mencionaba que no estaba al tanto de si Ruwashayku era o no parte del Grupo Impulsor. Eso que es un detalle muy concreto y muy importante. A veces pasa desapercibido o no, luego de revisar una lista o la organización no pudo conectarse por internet y ser parte de la reunión anterior, etc. Esto se dice sin la intención de “defender” a la Secretaría Técnica. Pero también, surgen estas cosas delicadas.
- A partir de esas experiencias van surgiendo temas, tenemos que ser flexibles a este aprendizaje que respeta acuerdos y los reconsidera a la luz de nuevas cosas que suceden pero también es responsable sobre las bases que va sentando.
- Hemos tenido un montón de comunicaciones respecto a la reunión del Grupo Impulsor pero aun así seguimos determinando detalles que van a tener una ramificación e impacto muy grande a nivel local.
- Hay un tema de la responsabilidad que tenemos como organizaciones aliadas y miembros del Grupo Impulsor de tener una reunión en una localidad donde quizá no hayan muchos miembros de organizaciones locales como parte de ese grupo impulsores.

- Estamos generando poder, un espacio de poder que va a ser interesante caracterizar. Le vamos a dar forma a una parte central de la alianza que es el Grupo Impulsor.

Consulta sobre las cartas de auspicios y pedidos:

Art-Restauro: necesitamos hacer cartas para los locales y para otras cuestiones que estamos coordinando. ¿Las podemos hacer al nombre de APOC? ¿Las vamos a hacer a nombre de la organización local? ¿La firma la Secretaría Técnica?

- Solar: Podemos hacer lo que hicimos cuando organizamos el 5ENC en Iquitos. Ustedes redactan la carta y lo único que nosotros, como Secretaría Técnica intervenimos si necesita el logo de APOC o si necesita mínimamente un visto bueno de nuestro lado. Tenemos una firma standard para vistos buenos que podemos incluir.
- Nosotros vemos la carta y la aprobamos rápidamente, simplemente para saber que eso está siendo enviado en nombre de la APOC. Nos comprometemos a responder en menos de 24 horas. Ahora, Diego de la Cruz está trabajando a tiempo completo en Solar y estas cosas son mucho más ágiles y fáciles de hacer.

Art-Restauro: Entonces las redactamos a nombre de APOC.

- Solar: Armen una primera para verla juntos y afinar detalles de formato y tamaño así como otras formalidades. Una a una van saliendo y las vamos aprobando en masa.
- Anotado en tareas de la presente acta.

7. TEMAS PRIORITARIOS DEL GRUPO IMPULSOR

Apertura de Solar:

Quedan las siguientes preguntas:

- ¿Cómo me vuelvo parte del Grupo Impulsor?
- ¿Qué pasa si el día de mañana viene organización aliada y manifiesta su voluntad de ser parte de una comisión? ¿Automáticamente es parte del Grupo Impulsor?

El Grupo Impulsor, que está confirmado por comisiones también va a ver este debate: cuál es el rol de esas comisiones. Algunas surgieron por cuestiones muy puntuales,

como la necesidad de sistematizar las actas del 5ENC, la necesidad de armar un plan de trabajo, etc. Vamos a socializar estos temas de interés con la lista general para que podamos armar en conjunto el programa y priorizar ciertas cosas sobre otras.

Como parte del armado de la agenda de la RGI. Listaremos esos temas desde la Secretaría Técnica Ampliada y la Mesa de Trabajo de Cusco. Podemos hacer una propuesta de programa y lo rebotamos para que todo el mundo dé su retroalimentación y avanzar.

Consulta sobre participación en línea:

- Iguana Org: ¿Las que no asistamos (a Cusco siendo parte del Grupo Impulsor), podremos sumarnos virtualmente para puntos específicos de trabajo?
- Solar: Eso es algo que queremos garantizar. Podríamos abrir este canal de Hangouts para quien quiera conectarse y escuchar la discusión del Grupo Impulsor. Necesitaríamos confirmación desde la MT de Cusco.
- Tarea: Mesa de Trabajo de Cusco confirmará si hay conexión a internet.

8. AVANCES POR COMISIONES

Apertura de Solar:

- La Comisión del Plan de Trabajo, Comisión del 6ENC y todas las comisiones que tengan reuniones deberían elaborar actas o documentos donde consten los acuerdos y avances.
- Les pedimos socializarlas con la mayor anticipación posible sin esperar hasta una siguiente Reunión General. Para eso hemos creado las listas de correos para que las propias comisiones y MT vayan coordinando sus avances que también pueden compartir en la lista de correo general.
- Tarea: Comisión de Plan de Trabajo se reunirá el “14 de mayo”.

ACUERDO/TAREA: todas las comisiones que tengan reuniones generen algún tipo de acta para socializar.

No tenemos mayores datos de otras comisiones. Se pide a toda comisión que comuniquen si planean reunirse de cara a la reunión del Cusco. Plazo hasta el 15 de mayo un adelanto de cómo está cada comisiones como insumo para la reunión en Cusco. Incluso avisar si no se van a reunir.

9. SIGUIENTE REUNIÓN GENERAL:

- Jueves 16 de mayo a las 9 de la noche por Hangouts.
- Objetivo: ver detalles previos de la reunión del Grupo Impulsor en Cusco.

Cierre.

Solar:

- “Queremos agradecer a todas y todos por conectarse hasta esta hora. Hemos tenido una gran participación. Personalmente me parece súper enriquecedor que podamos expresar nuestros acuerdos y disensos e identificar las formas en que nos expresamos de acuerdo a las opciones que planteamos. Es tan difícil hacerlo virtualmente, pero lo logramos y seguimos avanzando. Va a ser muy rico vernos en Cusco y trabajar este espacio que estamos creando que es el Grupo Impulsor de tal forma que beneficie también al conjunto de organizaciones aliadas que ahora son cerca de 30. Después de la Segunda Temporada de Pre/Encuentros podría ser el doble. Debemos tener una visión hacia eso. Gracias a todos y todas”.

ANEXO

TEMAS PENDIENTES

1. Sobre el 6ENC: Avances desde el Comité Organizador

1. Se realizó una reunión virtual entre ST y MT-Chimbote el martes 16 de abril.
2. Ver Acta en:
<https://docs.google.com/document/d/1-qZDAd0ASHnlnT7YYGpYHgjroC-x3HMtheNsim1aR6l/edit?usp=sharing>
3. Avances
 1. Mapeo de potenciales auspiciadores, aliados, etc.
 2. Preparación de Materiales para búsqueda de Auspicios:

1. Nota de Prensa
2. Nuevo logo provisional "6ENC"
3. Web provisional de 6ENC en <http://encuentrocultura.pe/6/>
4. Carta de búsqueda de auspicios

1. Se propone realizar visita de Secretario Técnico a Chimbote, antes de la Reunión de Cusco, para:
 1. Reunión de Trabajo con Comité Organizador
 2. Actividad Informativa en Chimbote, sobre ENC
 3. Preparación para Foro/Taller en Chimbote
2. *¿Podemos utilizar un pasaje del Fondo UNESCO para esto?*

2. Boletín anunciando el 6ENC y que se lanzará la Segunda Temporada de Pre/Encuentros.

3. Ejecución del Fondo UNESCO

1. Envío de resolución de inquietudes de la UNESCO.
2. Estado del primer desembolso.
3. Cronograma Resumen, con fechas clave:
 1. <https://docs.google.com/document/d/11g7WUGLrKU2hw-ZJAceIS EUY74lwWUITO8qyhtADIHc/edit?usp=sharing>
4. Comité de TDRS:
 1. Elaboración de los términos de referencia para:
 1. Diseño de Guía de los Foro-Talleres:
https://docs.google.com/document/d/10TErPLKVYY5SYzF RZu_3GtIN9vwububqFPkQL35IPxxo/edit
 2. Diseñadora Gráfica
5. Temporada de Foro/Talleres
 1. ¿Qué es un Foro-Taller?
Descripción preliminar:
https://docs.google.com/document/d/15Ech1R0vEn4n-Emrf 6XH1YBbAwgDBwjT9oWI_2GF9zw/edit?usp=sharing
 2. Estrategia de Difusión y Convocatoria para Temporada de Foro-Talleres (falta)

4. Reunión con representantes de la Embajada de Francia

Ver acta de reunión, elaborada por Rosa Facio y editada por Diego de la Cruz:

https://docs.google.com/document/d/1CHlsMgpp2qiPRoEcjZqIR3DYCwMLYNA_R_QgcJfGkxBw/edit?usp=sharing

¿Se publica? ¿Cómo se valida? ¿Valida la Embajada también?

5. Correo a la UNESCO-Lima para Reunión en el marco de RGI en Cusco. Esperando respuesta.

6. Correo a las Naciones Unidas sobre Invitación para participar en actividad el 21 de Mayo en Nueva York

1. Referencia— Ver correo: “Invitation from the President of the UN General Assembly”
2. Se preguntó si puede haber apoyo para cubrir gastos de pasaje y estadía
3. Se comprometieron en preguntar a la UNESCO. Todavía no hay respuesta.

7. Actualización de las Mesas de Trabajo

1. Arequipa
2. Ayacucho
3. Chimbote
4. Cusco
5. Lambayeque
6. Trujillo
7. Piura
8. Ate
9. Huacho
10. Lima Sur
11. CVC-Lima
12. Participación

8. Actualización sobre las Comisiones: avances y pasos siguientes

1. Comunicaciones
2. Incidencia

3. Plan de Trabajo
4. *Pre/Encuentros*
5. Sistematización
6. Sostenibilidad

9. Propuesta de Nuevas Pautas

1. ¿Quiénes pueden sumarse a la elaboración? ¿Nos pueden ayudar a recoger referencias?
2. Pauta para otorgamiento de constancia personal de participación en 5ENC
3. Pauta para otorgamiento de constancia de participación en APOC a organización
4. Pauta contra el hostigamiento sexual
5. Pauta contra la discriminación
6. Pauta contra discursos de odio